

DIARIO DE

MALLORCA

del lunes 22 de

Abril de 1811.

*S. Pedro Armengol.*

Observaciones Meteorológicas de ayer. Atm. As.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol a las 5 y 17 m. y 12 s. se pone á las 6 y 43 m. y 15 s.
7 de la m.	13 g.	28 p. o l.	OSO.	
12 deldia	14 g.	28 p. o l.	OSO.	
5 de la t.	14 g.	28 p. o l.	SO.	

Fin de la relación de la batalla del 5 de Marzo en las inmediaciones de Chiclana.

Nada puede compararse á la destreza de la oficialidad, al invencible valor de los soldados, y al entusiasmo ardiente que todos profesan al honor de las armas de S. M.; y sin estas qualidades no podian haber concluido una acción tan brillante contra tan formidable enemigo, y situado con tanta ventaja. — En menos de hora y media que duró la acción, el enemigo fué puesto en entera retirada. Estas divisiones se reunieron de nuevo, hicieron alto, y parecían dar muestras de formarse en batalla. Una nueva y mas avanzada posición de nuestra artillería los dispersa inmediatamente. El estado de fatiga de nuestras tropas imposibilitó el seguirles. Se tomó posición al lado del Este del collado, y la division se reforzó por la vuelta de dos batallones españoles que se le agregaron; pero estos han quedado por orden del general Graham en la misma altura, y luego se han retirado. Estos batallones (que son de Guardias Wálonas y

Ciudad Real) hicieron los mayores esfuerzos para venir de nuevo á la accion , quando supieron que nuestras tropas se estaban batiendo. El destacamento del regimiento portugués se portó bizarramente en toda la accion. El teniente coronel Bushe que lo mandaba , fué dos veces herido , y cayó en manos del enemigo , pero fué inmediatamente libertado. — Nuestra artillería no pudo portarse mejor. — Nuestra perdida fué grande ; pero la del enemigo mucho mayor , y se cree llegue á 30 hombres entre muertos heridos y prisioneros. Por los datos mas ciertos que hemos podido alcanzar , temía el enemigo como 80 hombres en la accion. — Concluida esta , la division británica permaneció algunas horas en las alturas de Barrosa ; pero considerando imposible el conseguir provisiones para las cansadas tropas , porque las mulas se habian dispersado en el primer ataque de la altura , el mayor Rois ocupó aquel punto con un destacamento del segundo batallon núm. 95 , y el resto de la division se retiró cruzando por la mañana temprano el rio de Sancti Petri.

(Crónica de Gibraltar del 16 de Marzo número 311.)

Cádiz 8 de Marzo.

Antes de ayer á media mañana una division de lanchas cañoneras hizo un fuego vivo y sostenido contra las baterias de la costa que ocupan los enemigos , á que correspondieron la que tienen en la cabeza del puente del rio de S. Pedro , la del E. á la boca del Guadalete , la que está entre ambos rios , la de Eguía y el castillo de Santa Catalina. Pero á pesar de estos fuegos , 18 botes ingleses con tropas de su nacion y 80 soldados españoles de marina acompañados de la lancha de la fragata española *Esmeralda* , desembarcaron entre el castillo de Santa Catalina y el Puerto de Santa María , intimaron la rendicion al castillo y se apoderaron de la bateria de Eguía , clavando sus cañones , incendiando las cureñas y faginas , y destruyéndola enteramente. Igual operacion hicieron al mismo tiempo 8 botes , la mitad de ellos armados , en el fuerte de la Puntilla entre el castillo de Santa Cata-

Tina y Rota, que quedó totalmente destruido. La tripulacion de algunas lanchas baxaron tambien á tierra en sus botes y estuvieron en la batería de la boca del Guadalete: retirándose todos al baxar la marea al medio dia, á tiempo que llegaba al sitio del desembarco otra division de botes con un batallon de tropas españolas que iba á reforzar á nuestros aliados y se volvió con ellos. — A poco se vieron pasar de Puerto Real al de Santa Maria varias columnas de infantería y caballería enemiga en número como de 20 hombres. — Una de las cañoneras inglesas recibió un balazo, de cuyas resultas se fué á pie que despues de bolver á bahía.

Valencia 12 de Abril.

Segun las noticias adquiridas últimamente de Aragon, se da por muy positivo que la linea formada por los enemigos desde Tortosa hasta Molina es excesivamente débil, y que apenas llegará á 80 hombres. En Molina se han fortificado del modo posible, de suerte que los dos extremos de su linea son puntos de apoyo; pero en el caso de ser atacados servirán de muy poco al centro de ella por la distancia y otros inconvenientes locales y militares. En la actualidad desde Teruel á Daroca no hay fuerza alguna intermedia, y se asegura que no llegan á 30 hombres los que manda en Teruel el general Abbé. Una gran parte de la fuerza enemiga de Aragon se ha dirigido á Lérida, y desde allí se presume con fundamento que se haya internado en el principado á las órdenes de Suchet.

La energía que las últimas atrocidades de estas horas de incendiarios han excitado en Cataluña por la catástrofe de Manresa, no puede menos de ser muy funesta al plan de Suchet. Aquel exército que honra las armas patrióticas y restaura el honor del nombre Español, ciñe nuevos laureles ensangrentados en las ultimas turbas que han pasado de Aragon, cuya gloria será sostenida por la fuerza moral de un pueblo valeroso exaltado á la vista de los escombros y de las cenizas inflamadas.

Sabemos que los señores Villacampa y D. Juan Martín el Empecinado se han dirigido á la provincia de Cuenca para reunir sus esfuerzos á los de aquella division, amenazada por un número bastante considerable de fuerzas enemigas.

La falta de correos marítimos no nos permite el dar en este número todas las ideas que quisieramos sobre los sucesos del Norte, y mediodia de la península.

En dos oficios interceptados al gobernador de Victoria, se descubre mas de cerca la desconfianza con que se dirigen los enemigos contra el Sr. Mina.

Le dice en el primero al comandante del destacamento de Echarri-Aranas „que regrese inmediatamente con su tropa á la capital, porque es inútil el empeñarse en perseguir á Mina.“

En otro dirigido al gobernador de Pamplona Reille le dice „que no se fatigue en perseguir á Mina, porque opina que todas las tropas que hay en la península no podrían jamás sorprehenderlo, por su agilidad y conocimientos del terreno, y que con aquella fecha mandaba al comandante del destacamento de Echarri-Aranaz que regresase á Victoria para ocupar otros puntos de aquel territorio, que eran de la mayor importancia.“

Noticias del País.

Para la Real fundicion de Artillería de bronce y municiones de hierro calado que se establece en la Lonja de esta Ciudad, se necesitan hacer acopios crecidos de leña y carbon de pino para sus labores. Se advierte al Público, para que qualquiera persona que quiera entrar en la obligacion de suministrar dichos artículos, acuda á la Junta Económica de dicha fundicion por medio del Comisario de Artillería D. Pedro Antonio Piñeyro, con los paetos y condiciones, baxo los quales intente entrar en dicha contrata; previniendo que la leña se recibirá á peso en troncos de diferentes gruesos, teniendo cinco, y seis palmos de longitud.